

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, sábado 13 de Agosto de 1904.

N 6919

## SECCIÓN POLITICA

### Cronica

## Tiranuelos

Rusia es el país de Europa donde la tiranía se presenta á rostro descubierto, con brutal y franca arrogancia. Allí se esclavizan ferocemente voluntad, conciencia y pensamiento; allí, la horca suspende los hombres al aire libre y la inquisición es organismo oficial del Estado, y la Siberia gigantesco *in pace* de nieve.

En Rusia, el tirano, pontífice y emperador, es bárbaro, pero es leal; no disfraza su tiranía, da la batalla al progreso cara á cara, afronta la lucha; y esta lucha, en que todas las ventajas materiales están de la parte del déspota, si ofrece diariamente decenas de hombres colgando de las horcas, centenares de seres maltratados por la tortura y miles de individuos deshechos por los impiadosos hielos siberianos, ofrece de tiempo en tiempo un czar hecho trizas, un jefe de policía respunteado á tiros ó un Plehwe volando por el aire.

Son estas compensaciones crueles, represalias sangrientas que toman los mártires contra sus verdugos, los esclavizados contra el déspota que los esclaviza. Quien se vale de las cuerdas del hierro y de la nieve para gobernar hombres, más cerca anda siempre del filo de los puñales que de las pleitesías del respeto, más debe hacerse los oídos al estruendo de la dinamita que al palmoteo del aplauso.

Infante, infante es, desde el punto de vista social, el proceder que con los ciudadanos rusos siguen los déspotas y subdéspotas de aquel imperio; pero, así y todo, revisten sus iniquidades é infamias, por el mismo desdoro de su ferocidad, cierta horrible grandeza.

Aquí en nuestra España, convertida, merced á una reacción vergonzante, en Rusia de *Guinól*, gobernada por autócratas de pim-pam-pum, también se serviliza voluntad, conciencia y pensamiento; también se matan hombres; también se torturan criaturas humanas, también hay *in pace*, hechos con muros de fortalezas, si inútiles como defensa contra el extranjero, buenas como inquisición de nacionales.

Aquí también sufrimos gobernantes que, si no son dictadores pontífices como Nicolás II, son caciques-sacristanes como Maura; y si no poseemos un Plehwe, verdugo de criaturas en montón, tenemos un Sánchez Guerra que provocó con sus órdenes desastrosas el fusilamiento de *Hospicio*. Claro que en España no tenemos una Siberia, pero tenemos un Montjuich; no podremos ofrecer á

la indignación de los países civilizados las cuerdas humanas que se tienden diariamente, á golpe de látigo, desde Moscú á Irkutsk, pero podemos ofrecerle, recién concluida, la que se tendió á golpes de culata por la carretera de Alcalá del Valle.

Todo viene siendo en la España de Maura imagen empuñada de la Rusia de Nicolás II, con la diferencia de que en Rusia el progreso comienza á entrar y en España la reacción hace un viaje de vuelta.

Todo es aquí reducción tristísima de allá; todo, desde una pésima administración económica que deja al labriego morir de hambre sobre el terruño, como muere el siervo en la estepa, hasta una pésima administración guerrera que nos llevó al desastre con la bendición del Papa sobre las costillas, como ahora lleva á los moscovitas á la derrota con la bendición del Sínodo sobre los tomos.

Todo, sólo que aquí la reacción es cobarde, el despotismo hipócrita, y por serlo, el tirano arrogante y audaz se transforma en tiranuelo cauteloso y rampón.

¡Desdichada tiranía que ni siquiera puede presentar en mérito suyo el desdoro!

¡Descarol! Estos tiranuelos de ocasión no lo pueden tener. Para sus crueldades é injusticias, se agazapan tras la legalidad; cuando quieren matar hombres en las calles, no los matan brutalmente, impudentemente, con arrogancias de señor; los matan solapada, sinuosamente con arterias de ministro; echan por delante á la ley, y abren en la ley aspilleras entre las cuales asoma el Mauer; cuando quieren martirizar y deportar hombres, lo hacen en secreto, entre sombras, amparados con los muros de una fortaleza irrisoria para el combate, de un barco inútil para la navegación, de una carretera hecha desierto africano por el sol andaluz; para el periodista que censura tienen el fiscal; para la multitud que protesta, el guardia civil.

Y si la reclamación y la protesta se amparan de la ley para exteriorizarse; si, renunciando á las manifestaciones y á los tumultos en las calles, acuden al derecho que les asiste de congregarse en local cerrado, los tiranuelos no niegan el permiso de frente, no infringen la ley cara á cara, lo cual, ya que no respeto, supondría valor, acuden por debajo de cuerda al dueño del local cerrado que escogieron los manifestantes y le prohíben concederlo, sopena de venganzas y represalias gubernativas para el futuro y á cambio de complacencias y favores para el presente.

Esto se hizo ayer en Madrid, en la capital de la monarquía á fin de impedir que unos cientos de ciudadanos levantasen su voz en favor de otros ciudadanos presos por causas sociales

y políticas. Eso ha hecho ayer, cumpliendo las órdenes de sus jefes, el Gobernador de Madrid. ¡Y se habrá quedado tan tranquilo! ¡Y andaron sus inspiradores tan gozosos!

Mal hacen esos czares de *Guinól*, esos déspotas de pim-pam-pum, en tratar de oponerse con solaperías y artimañas á las protestas y reclamaciones de la opinión pública. Mal hacen, porque ciertos males no se curan con mordazas y con maderazos. Se curan ofreciendo libertad á la queja y justicia al requerimiento; el silencio impuesto oficialmente trae consigo la rebelión sorda y el desquite callado.

Proceder de otra suerte no es gobernar, es provocar.

Quien en la sombra anda y entre sombras procede, de la sombra verá salir el golpe que le hiera.

Allá, en Rusia, en el país del despotismo franco y brutal, las horcas del Estado, las inquisiciones del Estado, el hierro del verdugo y la nieve asesina de Siberia, no consiguen que el progreso enmudezca; el progreso sigue su marcha, la lucha continúa, y de vez en cuando entre centenares de siervos, ahorcados, decapitados, torturados y desterrados, surge un czar hecho trizas, un jefe de policía respunteado á tiros ó un Plehwe volando por el aire.

JOAQUÍN DICENTA

## La "jettatura," de Maura

No es el Sr. Maura otro Don Juan Tenorio, que lleva el escándalo consigo, aunque en lo de atropellar cosas buenas y santas pudiera dar quinces y raya al célebre burlador sevillano.

Maura no es ni más ni menos que un pobre hombre, digno de lástima, al cual se le han metido dentro los malos espíritus, inculcándole el virus de la "jettatura."

Allí donde posa la planta brotan abrojos, y no se dice una sola vez blanco sin que los rayos de luz desaparezcan para darnos el negro.

Se acabaron las huelgas, este verano será tranquilo, y apenas pronuncia esas palabras surge en el mismo Madrid la huelga de panaderos, que le deja sin tomar el desayuno, que echa por los suelos los prestigios del gobernador y del alcalde, y que aun colea.

Va con el rey á Barcelona, y no es flojo el jaleo que se arma. De allí sale semihendido, y gracias al bordado chaleco no hubo que lamentar que la desgracia fuera mayor.

Se decide ahora descansar de sus fatigas, coge á su apreciable familia y se la lleva al Sardinero. Cualquiera mortal hace el viaje sin tropiezos y en santa paz; pero Maura es algo extraordinario, distinto de los demás, y apenas llega á Villalba, ocupando aristocrático break, se recalientan los cojinetes del vehículo, se incendia el carruaje y tiene que transbordar á un

modesto vagón de los de la Compañía del Norte. Si se descuida un poco, pasa al martirologio para formar al lado de los santos achicharrados.

Ya lo tenemos acomodado en el vulgar coche: llega á Santander, y aquí le quiero ver, escopeta. Prodióse un jollín de los de P.P. y doble W. El buen público le silba á más y mejor, y por añadidura da vivas á la República y Salmerón.

Tiene que intervenir la guardia civil, y gracias al argumento del Mauer puede Maura continuar su viaje y reposar sano y salvo en el Sardinero.

Esperemos ahora noticias de lo que ocurra en el Sardinero durante su estancia en tan deliciosa playa. Ya verán ustedes como ocurre algo, y ese algo es malo.

Lo quiere el sino fatal que le persigue.

El nos hace daño á los españoles; el acaba con España; pero por ley de compensación, el diablillo que lleva en las entrañas nos venga.

Maura, cuando está en Madrid, no puede desayunarse porque los huelguistas le dejan sin pan; cuando va en ferrocarril se incendia el tren; cuando llega á Barcelona le asestan un golpe; cuando entra en Santander le silban.

Encarguemos á Romero Robledo otro letreguero como el de 1868:

«Cayó para siempre, etc.

Castigo justo á su perversidad.»  
(Mercantil Valenciano.)

## El voto de Santiago

Con motivo de haber ido este año el propio rey de España en persona á entregarle á Santiago la ofrenda, se han publicado en varios periódicos artículos notabilísimos.

Unos aseguran que Santiago estuvo en España, que puso verdes á los moros en la batalla de Clavijo, y que los huesos que se conservan en la catedral de Compostela, algunos por partida doble, son los que realmente usó el santo en vida.

Otros, tachando su venida á España y su intervención en la batalla de solemne paparrucha, inventada para sacar cuartos á los fieles, y negando, por de contado, que los huesos pertenecían al apóstol.

Yo, la verdad sea dicha, no entro ni salgo en estas polémicas; descreído por naturaleza, no doy certeza de verdad sino á aquello que toco, y aun esto con ciertas cortapisas: á lo mejor creo que una moneda es buena y me resulta falsa.

Pero en este caso concreto, casi me inclino á creer que el santo apóstol vino y luchó por nosotros; pero que luego se incomodó y no ha vuelto á hacernos caso.

Pues no de otro modo se explica que no haya desenvainado la tajante espada en favor nuestro, ni cuando peleamos con luteranos, ni con mo-



ros ni con protestantes ultimamente.

Quedamos, pues, en que debemos suprimir la ofrenda, no porque no sea santo, ni valiente, ni milagroso, sino porque ya no pintamos nada con él.

Lo que fué, y ya no es, como si no hubiera sido.

JOSÉ NARENS.

## La guerra ruso-japonesa

San Petersburgo. — El general Stoenell comandante general de Port Arthur telegrafía que el día 3 de Agosto los rusos abandonaron las posiciones que ocupaban en la Montaña del lobo, ante el numeroso ejército japonés que les atacó cuyo número de soldados calcula ascendía á 70.000.

Berlín. — El periódico local «Anzeiger» publica un despacho de San Petersburgo anunciando que la escuadra rusa del Báltico, compuesta de 60 barcos partirá el día 16 de Septiembre para el teatro de la guerra, donde llegará á mediados de Octubre.

Londres. — «El Daily Telegraph» publica un despacho de Chefú en el cual se comunica que los europeos procedentes de Port Arthur dicen que la noche del 4 del actual tuvo lugar un nuevo asalto en la línea principal de fortificaciones, siendo varias veces rechazadas las tropas japonesas por los rusos, con pérdidas superiores por parte de aquellos.

Los combates que se entablaron antes de desocupar los rusos las Montañas del lobo verde, causaron graves pérdidas á los japoneses habiendo también tenido mil bajas las tropas rusas.

La escuadra rusa y japonesa cooperaron tomando parte en dichos combates.

Ignórase si tuvieron averías.

Madrid 11.

Se ha recibido un despacho expedido en Chefú, en la mañana del día 11, el cual dice que un contratorpedero ruso llegado á aquella población refiere que 6 acorazados, 4 cruceros y la mitad de torpederos rusos escaparon de Port Arthur ayer por la mañana.

Se considera inminente una batalla entre estos buques y los que componen la escuadra japonesa al mando del almirante Togo.

—Un despacho telegráfico, expedido en Tokio el día 10 del mes corriente, dice que la escuadra rusa abandonó Port Arthur.

El miércoles sostuvo un vivo combate que duró todo el día.

Los contratorpederos japoneses atacaron durante la noche, siendo desconocido el resultado de este combate.

El jueves por la mañana se vió que los acorazados rusos «Revitzan» y «Povieda» se hallaban fuera de Port Arthur.

## Telegramas

París 9. — La «Gaceta de Munich» dice saber de buen origen que el emperador alemán envió al cardenal secretario de Estado una nota, en la cual insistía claramente y de una

manera precisa, en que el imperio alemán «no sea mezclado de ningún modo, en las dificultades que la Santa Sede pueda tener con las potencias católicas.»

En la Embajada de Alemania en Roma se desmiente categóricamente que Guillermo II tenga intención de ir á la capital de Italia durante el mes próximo.

París 9. — El Papa recibió ayer en la sala del Trono á los cardenales que le felicitaron por el aniversario de su coronamiento. El cardenal Oreglia, decano del Sacro Colegio, dirigió la felicitación al Papa quien contestó con un discurso.

Se asegura que Pío X no tomará ninguna decisión definitiva respecto de las cuestiones presentes hasta tanto que haya conferenciado con el cardenal Lengenieux, arzobispo de Reims.

Madrid 8. — Se encuentra enferma de algún cuidado en la cárcel de mujeres de Alcalá de Henares, Cecilia Aznar, autora del crimen denominado de la plancha.

—Comunican de Oviedo que 3 individuos entraron en un comercio de ropa, so pretexto de hacer unas compras, maniataron al dueño del establecimiento, y después de robarle 3.000 pesetas, lo maltrataron y diéronse á la fuga.

—Dicen de Tortos que cuatro niños que se estaban bañando en el río Ebro fueron arrastrados por la corriente y se ahogaron.

París 8. — Telegrafían de Roma que en los círculos del Vaticano se asegura que la recepción de cardenales por el papa con ocasión del aniversario de su coronamiento, no se celebrará para evitar que Pío X se vea obligado á pronunciar un discurso que debería necesariamente versar sobre la ruptura franco-romana.

París 7. — La manifestación realizada frente á la estatua de Doted ha sido grandiosa.

Más de 100.000 librepensadores se han descubierto delante de la estatua del insigne librepensador.

Han ocurrido varios incidentes durante los discursos que se han pronunciado.

La muchedumbre no cesaba de gritar ¡Viva Combes! los mneras al Papa se han repetido incesantemente y han sido silbados cuantos curas se han encontrado al paso de la manifestación.

Madrid 6. — El diario «Daily Chronicle» de New York dice que los patronos de diversas industrias de construcción despidieron á 17.300 obreros, por considerarlos solidarios con los que están en huelga, que son 50 mil.

Se juzga que el número de los huelguistas llegará á 100.000.

Nueva York. — «El Telegraph» de Portauprince dice que el tribunal militar condenó á muerte en rebeldía á 20 personas acusadas de complicidad en la tentativa revolucionaria iniciada en el mes de Enero del corriente año por el general Motplaisir.

Madrid 11

San Sebastián. — Los Reyes han inaugurado la exposición de muñecas, que ha resultado brillantísima.

El ministro de Estado señor Rodríguez San Pedro, ha desmentido que el Rey verifique una oacería por los montes de Panticosa en el próximo mes de Septiembre.

—Afirmase que en los hospitales de Port-Arthur existen unos diez mil hombres, heridos ó enfermos.

La guarnición empero mantiene espíritu excelente.

Zaragoza. — Se ha desencadenado sobre esta ciudad una violenta tormenta de agua y viento.

Va renaciendo y afirmándose la normalidad en muchas calles.

Solamente se han registrado algunas ligeras coacciones, que han motivado varias cargas de las fuerzas que vigilan las calles.

Al paso de la policía oyéronse fuertes silbidos.

Han sido detenidos y encarcelados siete individuos que habían intentado cometer violencias.

Las tropas custodian las estaciones.

## NOTICIAS

### Cañones contra la nieve

El Coronel y los oficiales del 22.º regimiento de infantería colonial francés han transmitido á la Academia de Ciencias de París un informe sobre los efectos de los cañones granifugos.

«El 2 de abril de 1904—dice—una violenta borrasca de nieve procedente del Este azotó el territorio de Hyeres. Los copos median dimensiones enormes como monedas de cinco francos.

Al cabo de algunos minutos oímos disparar cuatro ó cinco cañonazos en la inmediata finca del doctor Vidal. El efecto fué instantáneo. La nieve cesó de caer sobre nosotros y sobre la propiedad del doctor Vidal, mientras continuaba descendiendo copiosamente en sitios más lejanos, formando algo parecido á las paredes de un inmenso pozo de 500 á 700 metros de diámetro, cuyo punto central era la finca desde donde se hicieron los disparos. Este curioso suceso tuvo por testigos á los oficiales del 22.º colonial y al personal restante de nuestro regimiento.»

### Hélice para navegar con vientos contrarios

Con el objeto de que pueda aplicarse á los buques de vela, M. Carl Meissner ha ideado una nueva hélice reversible, cuya posición en marcha y en reposo se presta á muy curiosas y útiles aplicaciones.

Cuando se quiere marchar á la vela, se puede por medio de un mecanismo ingenioso, colocar las aletas de la hélice en el eje del barco y de este modo se encuentran cubiertas detras del codaste, durante la marcha á la vela.

Esta disposición está llamada á numerosas aplicaciones, si se tiene cuidado de hacer desaparecer los inconvenientes que á bordo de un velero presenta un motor cualquiera.

Las ventajas que presenta el poder disponer á bordo de un buque de vela, de un motor que permita navegar con calma y entrar en puerto con viento contrario y sin auxilio de remolcador son muchas y grandes.

Hasta el presente, eso no se había podido lograr, siendo poco menos que imposible aprovechar un elemento de propulsión tan ventajoso, á causa de la resistencia de las aletas, que las hélices ordinarias dan á la marcha de vela.

La nueva hélice, llamada *Nautilus* suprime esas dificultades, lo que explica perfectamente que se hayan extendido y propagado con gran rapidez.

Hay ya muchas embarcaciones, sobre todo de las de recreo, yachts,

botes, etcétera, y algún barco de pesca que están provistos de esta hélice, á bordo de los cuales están dando los mejores resultados, no habiendo sido modificada la marcha á la vela con la nueva hélice.

Las aletas, el cubo y el eje portahélice son de bronce, y la maniobra de las aletas se hace por medio de una balanca colocada al alcance de la mano del timonel.

Finalmente, esta hélice permite la marcha de popa, lo que constituye otra ventaja inapreciable que hay que agregar á las que ya de por sí reúne esta nueva hélice.

La casa que habita en Madrid nuestro querido amigo el diputado por Menorca D. Rafael Prieto y Caudes en el paseo del Cisne, que estaba señalada con el número 19, lo está hoy con el 33, por haber cambiado el Ayuntamiento la numeración.

Lo que hacemos público para conocimiento de los numerosos amigos que en esta tiene el señor Prieto.

Esta tarde han empezado en Alayor las fiestas que anualmente celebran á su patrón, S. Lorenzo.

Han sido muchas las personas de esta ciudad que se han trasladado al citado pueblo, y dada la animación que reina, es de esperar estarán muy concurridas.

El pueblo de Ciudadela, como oportunamente anunciamos á nuestros lectores, celebrará el lunes próximo, día de la Asunción, grandes fiestas.

Lo principal de ellas serán unas regatas, cacaña marítima, fiesta marítima nocturna, y retreta con premios á las farolitas más artísticas.

Según se nos asegura ayer habíase ordenado que el lunes próximo se hiciera á la mar la división naval de instrucción, pero parece que se ha recibido noticia para que no se mueva hasta nueva orden.

### PERIODICOS DENUNCIADOS

«El Grafico» y el «Imparcial» de Madrid han sido denunciados por ocuparse en amplias informaciones de los cruentos martirios de Alcalá del Valle.

Se supone que pronto se agotará el papel de oficio de seguirse este procedimiento con todos los periódicos, pues se está al principio de la jornada y ésta parece que será muy larga.

El día 15 del actual termina la recaudación voluntaria de los arbitrios municipales que el Ayuntamiento de esta ciudad tiene establecidos en el presente año sobre perros, bicicletas y casas de bebida, casinos, cafés, fondas, posadas y demás establecimientos análogos.

Lo recordamos á nuestros lectores con el fin de evitarles los consiguientes apremios si dejan transcurrir dicho plazo sin hacer efectivas sus respectivas cuotas.

Esta mañana ha celebrado nuestro Ayuntamiento sesión de primera convocatoria.

Esta casualidad es debida á que



como el lunes es fiesta y es el día en que tienen lugar las de segunda, se encareció á los señores concejales que asistiesen hoy.

Mañana y el lunes tocará en el paseo de Isabel II, de seis á ocho, de la tarde la brillante banda del «Pelayo».

El gremio de maestros barberos anuncia al público que el lunes próximo cerrará sus establecimientos á las dos de la tarde.

Los duros sevillanos recientemente descubiertos y de que nos ha dado cuenta el telégrafo estos dos días últimos, según leemos en la prensa del Continente, son de dos cuños de Alfonso XIII años 1892 y 1898 y de Alfonso XII, año 1885.

Esta moneda falsa, está perfectamente hecha, tiene igual cantidad de plata que la legítima y solo en pequeños detalles se la distingue.

En el anverso de los dados falsos cerca de la leyenda Alfonso XIII el cordoncillo que hay junto al borde es defectuoso y el cuello del busto es más estrecho.

**LOS YANQUIS**

**EN EL MEDITERRÁNEO**

LA escuadra del vicealmirante Parker, de los Estados Unidos, ha entrado en el Mediterráneo para efectuar un crucero, fondeando en Gibraltar.

La forman los buques «Peasage», «Alabama», «Iowa», «Maine», «Missouri» y el «Illinois».

Aun cuando es adelantada la estación canicular, no creemos sea demás hacer un ruego á la sociedad naviera «La Marítima» respecto á los trajes que usan sus camareros.

Lo que se ha mostrado siempre propicio á acceder á las peticiones que se la ha hecho, creemos que haría una buena obra si mandase cambiar el traje de invierno de los citados camareros, por otro de rayadillo, á imitación de lo hecho por la «Isleña Marítima» de Palma y otras de Barcelona.

Como á bordo el calor es sofocante los pobres están achicharrados con el traje de paño.

Convenientemente reparado y limpio de fondos, llegará el miércoles próximo, conduciendo la correspondencia de Barcelona y escalas, el vapor Nuevo Mahón.

Anoche, como todos los viernes, efectuaron ejercicios de luces y reflectores eléctricos, los buques que forman la división naval de instrucción.

El sistema que venía siguiéndose con los telegramas con contestación pagada tendrá en breve una reforma.

La Dirección general ha dispuesto que los telegramas de esa clase se registrarán en lo sucesivo abonando la respuesta pagada con un bono que llevará adherido al despacho, quedando éste en poder del destinatario como resulta natural y lógico.

Esta reforma será muy útil y será bien recibida por el público.

En la sesión celebrada hoy por nuestro Ayuntamiento el concejal Sr. Vinent Victory ha presentado una

proposición pidiendo que se supriman los faroles guías que están encendidos durante toda la noche con aplauso del vecindario.

Siempre pa atrás. Afortunadamente confiamos que la mayoría del Ayuntamiento no aprobará semejantes propósitos.

En vista de que la cantidad consignada en presupuesto para las fiestas de N. S. de Gracia es insuficiente para darles algún atractivo, el Ayuntamiento ha acordado que estas se redujeran á las acostumbradas carreras de caballos con un premio extraordinario y música en el paseo de la Alameda, destinándose el sobrante hasta las mil pesetas consignadas en bonos de pan, arroz y carne que serán repartidos entre los pobres de la localidad.

Este año en que todos los pueblos de esta isla han echado la casa por la ventana con el objeto de celebrar algunas fiestas, la capital se prepara á celebrar su fiesta titular como el último de sus caseríos.

**CONGRESO ODONTOLÓGICO**

El programa del Congreso odontológico que se celebrará en Palma el mes de Julio del año próximo, es como sigue:

Día 28.—Solemne sesión de apertura que se celebrará á las once de la mañana en el salón de sesiones del Ayuntamiento.

Por la tarde, primera sesión científica en la Lonja.

Día 29.—Sesiones científicas por la mañana y tarde.

A las ocho de la noche, banquete en el Gran Hotel y terminado embarcarán los congresistas en un vapor al efecto fletado, emprendiendo una excursión á las cuevas de Artá y del Drach.

Día 31.—Continuarán las sesiones científicas por mañana y tarde, quedando libre la noche para poder concurrir á cualquier festejo que pueda organizarse.

Día 2 de Agosto.—Nueva sesión científica, por la mañana.

Por la tarde se celebrará sesión de clausura, votándose los acuerdos y conclusiones del Congreso, procediéndose, por último á elegir la ciudad donde deberá reunirse el Congreso dos años después.

Con objeto de estudiar la enseñanza agrícola en los cuarteles y establecimientos del Estado del extranjero, irá á Italia el ingeniero agrónomo D. Bernardo Jimenez, á Alemania, D. Silverio Prodón, y á Bélgica, D. Guillermo Quintanilla, todos los cuales deberán redactar dentro de un plazo de quince días, á contar desde el de su regreso, la oportuna memoria explicativa de los trabajos realizados.

**HELADOS VAINILLA**

Los habrá mañana y todos los domingos y días festivos desde las dos de la tarde en el casino «La Unión» calle Nueva núm.1, sirviéndose á domicilio á cuantos lo soliciten.

Además continúan sirviéndose con gran aceptación las ricas patatas fritas á la parisiense y á la inglesa, servidas con vermouth ó ron.

Todos los días desde las seis de la mañana, en el saloncito que tiene su entrada por la calle Portal de Mar número 2, se sirven chocolate, leche y ensaimadas.

Con motivo de las presentes fiestas de San Lorenzo en el vecino pueblo de Alayor, tendrán lugar en el «Casino Obrero Alayorense» dos lucidos bailes que prometen verse concurridísimos. Estos serán amenizados por una banda de esta ciudad.

En el citado establecimiento se exhiberán finos licores y helados y refrescos propios de la estación y vinos superiores del país, todo ello á precios económicos.

También se servirán durante estos días licores y toda clase de comidas en el restaurant de D. Bartolomé Alsina, calle del Príncipe n.º 17, á cargo del renombrado cocinero Antonio Alcover.

La Sociedad el Recreo de Alayor prepara tres grandiosos bailes para los días 13 y 14, fiestas de San Lorenzo los cuales tendrán lugar la noche de hoy 13, tarde y noche del día 14 amenizando el acto la música municipal de Mahón contratada al efecto habiendo salido de Mahón para Alayor á las tres de esta tarde.

En dicha Sociedad todos estos tres días se encontrarán comidas estando á cargo del cocinero Vidal de Mahón, como también licores y refrescos.—La Empresa.

Suscripción para contribuir al pago de la multa de CINCUENTA pesetas que ha sido impuesta á D. Francisco Sintés por haber pronunciado palabras que el Sr. Delegado del Gobierno ha considerado blasfemias:

Suma anterior 27'57

**DE MAHON**

A. Sintés	5'00
Mateo Ponseti	2'00
Francisco García	2'00
Guillermo Coda	1'00
Sánchez	0'25
José Carrascós	0'50
<b>Total, ptas.</b>	<b>38'34</b>

Continúan recibiendo donativos en la redacción de este periódico.

El concejal Sr. Carreras Orfila nos suplica la inserción del siguiente escrito:

Hemos visto con sorpresa que al publicarse en los periódicos el extracto de la sesión última que celebró el Ayuntamiento, hicieron una grande y fundada oposición los señores Vinent Victory y Carreras Orfila al aumento del presupuesto ordinario con que la mayoría pretende gravar al vecindario.

Estando acostumbrados desde muchos años á que figuren los nombres y opiniones de las minorías así como el resultado de las votaciones no comprendemos y nos estraña sobremanera que en el extracto de la sesión facilitada á este periódico no se haga constar ni una cosa ni otra.

**Alrededor del Mundo**

El número del jueves 11 de Agosto trae, entre otros, los siguientes artículos, ilustrados profusamente:

La defensa de La Coruña por el marqués de Cerralbo, (acto de María Pita).—A caza de cabezas, (Una aventura en las islas Salomón).—Robos en gran escala y robos estrambóticos.—El insecto que destruye á la langosta.—El pato que no quiso servir de reclamo.—La belleza de las mujeres noruegas.—Creando razas nuevas de ani-

males, (lo que se está haciendo hoy día).—El niño más rico del mundo, (10.000.000 de duros de capital; sus criados, sus costumbres, sus inclinaciones).—Por qué se mueve la sensibilidad.—Asalto á pistola.—Un gran auxiliar de los agricultores.—Castigos raros.—Una anécdota de Kruger.—La curiosa digestión de las serpientes, y las acostumbradas secciones de Avenirador Universal, Preguntas y Respuestas, Recetas y Recreos, etc.

Publica, además, este número, otro pliego encuadernable de la novela de Max Pemberton «El Pirata de Hierro» (Relato de cosas extrañas sucedidas en el mar).

20 céntimos número.—250 pesetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso, 1, Madrid.

**Sección Telegráfica**

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 13, 5'10.

Logroño.—Dase por terminada la huelga de albañiles.

Estos durante todo el tiempo que han estado parados han recibido toda clase de auxilios.

No ha podido llevarse á cabo el paro general.

Madrid 13, 6'20.

San Petersburgo.—Reina gran ansiedad por conocer detalles de los últimos combates librados en Port Arthur.

Se temen nuevos desastres por parte de los rusos y se desconfía de la nueva táctica del generalísimo Kuropatkin.

La opinión general es que en breve los japoneses serán dueños de Port Arthur.

Madrid 13, 10'20.

Londres.—Acaban de recibirse algunos despachos anunciando que los japoneses después de un rudo combate en que causaron á los rusos algunos centenares de bajas, avanzan hacia Port Arthur.

Madrid 13, 11'10.

Varsovia.—Han tenido lugar algunas manifestaciones hostiles á la guerra.

Con motivo de ser llamados á las filas gran número de reservistas, sus mujeres é hijos se han lanzado á la calle á los gritos de ¡abajo la guerra! ¡muera el zar!

Los cosacos han cargado contra la multitud causando numerosas víctimas.

El movimiento revolucionario toma en Rusia caracteres alarmantes.

Las deportaciones á la Siberia son frecuentes.

**TELEGRAMAS DE «LA MARITIMA»**

Barcelona 17, 9'40.

Llegado «Menorquín» sin novedad las 7 y media; después fondeado causado pequeña rozadura al cañonero «Temerario» sin importancia.

Amengual.



# Mediana de Aragón



**AGUAS Y SALES NATURALES**  
 Sulfatadas-Sódicas-Litínicas  
**MEDALLA DE ORO. Exposición PARIS 1900**  
**DEPURATIVAS-DIURETICAS**—No exigen régimen  
**APERITIVAS-LAXANTES**—No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestiones del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericas, Diarreas biliosas, Catarros de la Vejiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCIÓN y BANO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

## SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SODICAS-LITÍNICAS

La mejor agua de masa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RÍÑONES e INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD.

Es agradable en las comidas.

No altera el vino.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blanco, Pla de las Beatas, 4.—BARCELONA.

Depósito en Mahón: SRES. VALLS, PONS Y ARGUIMBAU

# EL CONSULTOR DE LA VISTA

## ORRIOLS, óptico

### Anteojos 32 REALES PAR Lentes

Mandando aviso se pasará á domicilio.

En el mismo establecimiento se compra y confecciona cabello para señoras.

BUEN AIRE, 5.— MAHÓN

# Antigüedades

El representante de la casa M. G. de Eiris de Madrid compra toda clase de objetos antiguos consistentes en muebles de todas clases, abanicos, joyas, telas, relojes de sobremesa y de caja, grabados, cuadros, retablos retratos, tallas, figuras de porcelana, jarrones y floreros de id., evillas de pedrería falsa y fina, etc.

Se recibirán los avisos calle Nueva n.º 25. También pasará dicho señor á los predios donde se tenga algún objeto de este ramo.

# Relojería "La Suiza"

## J. PONS

Galle Nueva, 17

© Casa sin competencia hasta el presente ©

Completo y variado surtido de despertadores desde 5 pesetas á 80.

Id. en relojes de pared y sobremesa desde 18 pesetas á 150.

Id. de bolsillo desde 7 pesetas á 480.

Relojes de gran precisión OMEGA que garantizo su buena marcha por cuatro años.

Relojes de bolsillo repeticiones horas, cuartos y minutos; únicos útiles para saber la hora los ciegos.

Relojes de bolsillo «Dispertadores».

Relojes de bolsillo «cocho» días cuerda.

Reguladores movidos por pilas eléctricas con «cuatro años de cuerda».

Gran novedad de relojes de los más delgados que se han fabricado hasta el presente.

Cajas de música con 25 piezas de recambio.

No dejar de visita dicho establecimiento y os convenceréis.

17, La Suiza, J. Pons, calle Nueva, 17

# La Estrella

Sociedad anónima de Seguros

Contra incendios, Marítimos y sobre la Vida

DIRECCIÓN GENERAL: MADRID

Oficinas de la Sociedad en Barcelona: Rambla Santa Mónica, 10.

Capital Ptas. 10.000.000 garantizado por.	Ptas. 12.000.000
Reserva estatutaria	83.227'48
Responsabilidades para riesgos en curso y siniestros pendientes	
Ramo de incendios	Ptas. 1.200.419'44
» Marítimo	» 950.000
» de Vida	» 39.980'92
Total garantías.	Ptas. 14.273.628'80
Siniestros pagados en el año de 1902	Ptas. 802.885'65

AGENTE EN MAHÓN: CRISTOBAL CARDONA

# ALMACEN DE MUEBLES de SINTAS

## BARATURA

Buffet con apar. tallado y con marmol; seis sillas asiento tallado; mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor.

TODO POR 25 DUBOS

visita este establecimiento que hay NOVEDAD

## Alcaldía de Mahón

PESAS Y MEDIDAS

Habiendo llegado á esta ciudad el Fiel contraste de esta provincia don Antonio Sol, se anuncia al público para que los que tengan pesas, medidas, balanzas y romanas del sistema métrico decimal, se presenten desde esta fecha al 20 del actual ambos inclusivos, en casa del macero de esta Ayuntamiento número 1 calle de Alonso, III de nueve á doce de la mañana y de tres á seis de la tarde, con el objeto de contratar dichos instrumentos.

Transcurrido este plazo se practicará aquella operación á domicilio, incurriendo los morosos en las penas reglamentarias.

Los habitantes de San Clemente y Llumesanas que no presenten al contraste las pesas y medidas, abcnarán dobles derechos cuando el Fiel pase á dichos pueblos con el mencionado objeto.

Mahón 12 Agosto 1904.—El Alcalde, Juan Vitorry.

## "Industrial Mahonesa"

EN LIQUIDACION

Acordado por la comisión liquidadora el pago del 25 por 100 á cuenta del importe de las cantidades que por préstamos adeuda esta Sociedad, con los intereses de dicho 25 por 100 hasta el 15 del actual, pueden presentarse los acreedores á realizar el cobro, en el domicilio del infrascrito desde el 16 hasta el 20 de ambos inclusive, de 9 á 12 con los justificantes de sus créditos.

El viernes día 19 del actual á las cinco de la tarde, se venderá en licitación privada en el local de la fábrica de esta Sociedad, á voluntad de la Comisión liquidadora, una partida de hierro dulce y colado en varios lotes, como también otras partidas de bronce, cobre y plomo; todo lo cual está de manifiesto en la expresada fábrica.

El Mahón 13 Agosto de 1904. El Director Juan Font.

## Sociedad la Protectora de la Pesca

Aprobadas por el Ministerio de Ma-

rina las bases para establecer un Guardia-pesca jurado de la Isla de Menorca, y de acuerdo esta Sociedad, con el señor Comandante de Marina invita á cuantos se crean con aptitud para del empeñar dicho cargo; lo soliciten de infrascrito, en cuyo poder obran las condiciones en que ha de adjudicarse el expresado servicio; advirtiéndole que se admitirán peticiones hasta el día 19 viernes próximo á medio día, pasado el cual serán rechazadas las que se presenten.—El Presidente, Mateo Ponsell.

## Orfeón «El Progreso»

Expedición á Granada y Málaga

La Asociación Entrepasa de los Coros de Clave efectuará la expedición anual el 1.º del próximo Septiembre.

Los Sres. Socios Coristas y protectores que deseen agregarse á dicha expedición deberán presentar su petición al Sr. Presidente de la Sociedad antes del miércoles 17 del actual y podrán enterarse de las condiciones.

Mahón 10 de Agosto de 1904.—La Junta.

## AVISO

Durante las fiestas que se celebrarán en Mahón los días 13, 14 y 15 del actual, se servirá en el café-restaurant de D. Bartolomé Alzina, plaza del Príncipe n.º 17, las comidas siguientes:

- Asados: pollo, carne, conejo.
- En salsa: almondigas, pollo, carne, pescado y conejo.
- Fritos: bistech, milanesa, criadillas, sésos, menudillos.
- Pescado: Calamares rellenos, huevos al gusto.
- Fiambres: carne mechada, pollo, jamón, y salchichón.
- Entremeses: anchoas, aceitunas, alcarraras, morrones.
- Postres: De toda clase.

Además se servirá chocolate, leche café y té.

Todas estas comidas serán dirigidas por el famoso cocinero Antonio Aicover.

Imp. de F. Fabregues, á cargo de M. Albe